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星期三科教新报 焦点

本报记者 王燕

奥赛教练培训：自我提升必不可少

优美的校园环境，良好的校风、学风、教
风，过硬的教学质量，熔铸成浏阳市第一中学
独特的校园文化魅力， 吸引了无数学子前来
求学问学。 长期以来，该校致力于营造“以人
为本”的校园文化氛围，学校的核心是人———
学生和老师，“以人为本” 就是以学生和老师
的发展为本。学生要怎么成长？老师要怎么发
展？ 学校能给他们怎样的平台？

“我们学校不提倡所有学生都参与奥赛，
但鼓励学有余力的学生参与。 还有一些学生
综合成绩不行，但在个别科目上成绩突出，那
么，就有可能通过奥赛在自主招生中试试。 但

是， 我要提醒广大家长和学生， 理性地对待
它，如果将之视作‘曲线’上大学的路径，将面
临一定的风险。 对于带着‘功利心’的家长和
学生，我也会劝退。 ”袁章军表示，学校历来重
视拔尖创新性人才的培养。“我们必须尊重每
一个学生的发展规律， 特别是要大力为他们
的成长提供创新平台、创造发展空间。 ”袁章
军说。

“老师的培养是终身的， 老师有更高的
水平才能更好地培养学生，更好地为学生服
务。 而奥赛学的很多内容涉及大学知识，内
容有些难，可能还会超出了高中老师的能力

和知识范围，我们除了要求学校老师和奥赛
教练们下功夫钻研之外，还会在假期尽可能
地让老师走出校门，参加有大学教授授课的
培训班，由此来提高学校师资力量和教练水
平。 ”袁章军介绍：“比如，袁玲老师，尽管拥
有高学历， 但她本人也是经常熬夜看书充
电，有的卷子和题目，反复琢磨好几遍，才对
学生讲授。 ”

据了解， 为了提升学校老师和奥赛教练
的教学水平， 学校采取了非常人性化的管理。
“只要老师提出培训要求， 学校都无条件支
持。”得知袁玲老师错过了“全国首期生物奥赛

教练培训班”报名，在“全国第二期生物奥赛教
练培训班”报名刚刚启动时，袁章军第一时间
就给包括袁玲在内的两位老师报了名。

全国政协十三届一次会议开幕会后的“部长通道”上，教育
部部长陈宝生在谈到教师队伍建设时，重点提到了“要培育未来
的教师，培训现有的教师，提高他们的素质，培养适应进行现代
化建设、担当民族复兴大任的教师队伍。 ”

看到这条新闻时，湘北某高中生物老师欧阳（化名）百感交
集。 他对记者说：“希望学校能重视生物老师队伍的建设，多提供
一些培训和自我提升的机会。 ”据了解，欧阳老师不是专业的生
物教练，但却要兼职学校生物奥赛教练。 他自觉能力有限，经验
不足， 教生物奥赛学生时经常感觉力不从心……这一现象并非
个案，全国很多兼职教练都有类似的困惑，却不知道如何解决这
一问题。

为了解决全国生物奥赛教练的一系列苦恼、 快速有效地提
升业务水平， 中崛教育、 科教新报新高考研究中心用心打造了
“全国生物奥林匹克竞赛教练高端培训班”， 该培训班邀请了全
国生物奥赛领域顶尖专家系统授课、分享教学经验。

1 月 25 日，“全国首期生物奥赛教练高端培训班” 在湖南省
长沙市第一中学图书馆开班了。来自全国 14 个省、直辖市的 140
名高中优秀生物老师、高中生物奥林匹克竞赛教练、教科院（所）
高中生物教研员齐聚一堂、共同聆听。

为了给更多的生物老师提供服务， 提升业务水平，“全国第
二期生物奥赛教练高端培训班”在 3 月 11 日也即将开班。 据培
训班工作人员介绍：“为保证老师的学习效果， 这一期培训进一
步控制了报名人数。 ”

来自贵州独山高级中学的黄丹老师报名非常积极：“我们学
校之前没有参加奥赛的经历，趁着现在高考改革，也趁着此次培
训的机会，我们学校想在奥赛方面进行尝试，在提升师资力量的
前提下，培养学生的兴趣爱好，给学生多一个学习选择。 ”

今年是石家庄市第二中学老师张立杰任学校生物奥赛教练
的第二个年头，他有想法、有激情：“2018 年，河北出台了新一轮
基础教育课程改革，我很想知道，这个对奥赛有什么影响。 除此
之外，湖南是全国生物奥赛的龙头老大，我很想来取取经，尤其
是学生在进入省队之后的实战经验。 ”在“全国首期生物奥赛教
练高端培训班”期间，他并没有报名，选择了观望，他告诉记者，
此前他参加过不少培训，每次内容都相差无几，基本上都是告诉
他考试要看什么书，从来没有提过实战经验。 但是“全国第二期
生物奥赛教练高端培训班”开班通知一出来，他毫不犹豫就报了
名：“我的朋友参加了首期培训，他告诉我，这个一票难求的培训
对于提升自我很有帮助，授课的老师在全国生物界赫赫有名，而
且身经百战的教授身上真的有很多实战经验可以复制。 ”

在“全国第二期生物奥赛教练高端培训班”报名名单中，记
者发现，浏阳市的报名人数较多。 “浏阳市的大部分高中对奥赛
都比较支持。 ”浏阳市教科院教研员张雪玲表示，“浏阳市参加奥
赛的学生众多，基本上每一届都有 2000 多人，而且取得的成绩
也很不错。 其中，以浏阳市第一中学取得的成绩最好最优，这和
校领导的支持、老师的上进是分不开的。 ”

记者注意到， 众多报名者中，来
自浏阳市第一中学的生物任课老师
兼生物奥赛教练袁玲显得尤为突出，
具有代表性。获得湖南省高中生物青
年教师课堂教学竞赛一等奖，且有着
6 年生物奥赛教练经验的她，辅导过
很多获生物奥赛奖牌的学生。但她仍
然努力寻求自我突破：如何更有效地
提升自我？如何才能完善自己的奥赛
教练之路？

2017 年年底的一天， 浏阳市第

一中学的会议室里进行着一场别开
生面的“高建军老师解读新课程标
准”的讲座。“在全国生物奥赛界，高
建军可以说是一位水平极高的老
师。 ”因此，不大的会议室挤满了人。
浏阳市各个高中学校的 100 多名生
物老师都来了， 大家聚精会神地听
讲，不时做着笔记。

在这场讲座中，袁玲得知了一个
重要信息———“全国首期生物奥林匹
克竞赛教练培训班”即将开班。 这一

消息对袁玲来说， 似乎开启了一条
“光明之路”。

她太需要这样的机会了。“像这
样专业且系统的高端教练培训班，是
可遇不可求的。 ”于是，第二天她就和
浏阳市第一中学校长袁章军申请参
加培训班。

一直以来，袁章军对学校老师提
出的培训要求很支持，二话没说就同
意了。 然而，由于工作时间冲突，她
遗憾地错过了这一次的培训班。

报名失败， 袁玲感到
很失落， 内疚感也油然而
生。 她又想起了 2013 年，
想起了她的学生陈源。

陈源是袁玲带的第一
届生物奥赛班的学生。“陈
源对生物学科充满了热
情。 ” 他会在晚自习结束
后， 继续坐在路灯下看生
物书籍。 面对如此好学的
孩子， 袁玲总是特别想多
帮助他一些。所以，只要时
间允许， 袁玲就会走上前
去，给他辅导。 一来二去，
老师和学生就变成了同伴
一般， 陈源很多话都会对袁玲说，包
括自己的梦想：“我太喜欢生物了，我
的梦想就是考进北京大学的生命科
学学院，然后成为一个科学家。 ”

“陈源是一个资质很好的学生，
不仅热爱生物，而且还很刻苦。 ”袁
玲回忆说：“可惜， 那是我第一次带
奥赛学生，自己经验不足，教学手段

还在摸索之中， 和学生也存在磨合
问题……陈源止步于全国中学生生
物学联赛一等奖，没有进省队。最后，
进入了浙江大学生物专业求学。 ”

然而，陈源认为：“跟着袁玲老师
参与奥赛学习， 使自己增长了见识，
开拓了视野，她教会了我之前没有接
触过的知识， 受益匪浅”； 教研员张

雪玲也认为：“袁玲老师第一
次辅导的奥赛学生取得这样
的成绩已经很不错了！ 我记得
很清楚，2013 年， 她就带出了
三个全国中学生生物学联赛
一等奖。 ”

可对此事，袁玲一直耿耿
于怀。她把所有原因都归咎在
自己身上， 她说：“我经常在
想，这么优秀的孩子，如果换
一个比我优秀的老师， 比如，
如果是高建军老师带的话，一
定可以达到更好的水平！ ”

陈源毕业离校后，袁玲对
自己的要求也越来越高，给自

己知识的充电一直没断过。“可是，有
些困难和障碍一直无法解决。 我对奥
赛不同阶段的重要知识点划分掌握
不够， 以及我对奥赛的判断力不够
强，所以急需有效提升自我：我一直
想去长沙的四大名校取经，想和全国
各个高中学校的老师交流， 想系统、
全面地听一听名教授的授课。 ”

“袁玲辅导学生很用心！ ”浏阳市
高中生物名师工作室首席名师周闽
湘与袁玲是师徒关系， 他介绍道，九
年前， 袁玲从中科院研究生毕业后，
就来到了浏阳市第一中学工作。 这么
多年的寒、暑假，她几乎都没休息过，
不是给孩子们辅导，就是给自己充电
学习。“她工作起来，都是很忘我的。
有同事开玩笑，只要进办公室闻到方
便面的味道，就知道，她一定是又忙
得错过了学校食堂的饭点。 ”

话不多，但思绪缜密，这是交流

中，袁玲给人的直观感受。 提起与生
物的不解之缘， 她干净利落地说了
两个字：“传承！ ”袁玲很尊重周闽湘
老师，因为他不仅是她现在的师傅，
更是她生物的启蒙老师。 虽然袁玲
最开始对生物感兴趣是因为看了

“珍妮·古道尔与黑猩猩的故事”，但
是真正让她爱上生物学科的却是周
闽湘老师。 袁玲读初中时，很喜欢在
课后缠着周闽湘老师讨论各种生物
题目。 就这样，周闽湘老师发现了袁
玲的生物天分， 于是鼓励她参加了

生物奥赛学习，从此，她便与生物绑
在了一起。

“兴趣应该是学生参加奥赛培训
的原始动力，我带过很多学生，最乐
于见到学生因为兴趣而钻研。 ”周闽
湘老师很“反感”有的家长开口就问
学完能不能拿奖。

“我觉得自己是生物奥赛的受益
者。 ” 袁玲笑着说：“因为从学生时代
参加生物奥赛， 到大学选择生物专
业，到现在做生物奥赛教练，我一直
在做自己喜欢的事。 ”

突破：开启光明之路

2017 年暑假，袁玲老师（前排左三）带学生在北京
植物园上植物实践课

内疚：急需自我提升

传承：老师曾是生物奥赛生

提升：教师培训必不可少

“全国首期生物奥赛教练高端培训班”现场火爆（资料图）
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